

SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año IV.

Madrid 21 de Julio de 1883.

N.º 29.

DISPOSICIONES DE INTERÉS GENERAL.

El ministerio de la Guerra ha dispuesto que las comisiones encargadas de redactar el nomenclator patológico, lo terminen a la mayor brevedad posible, con objeto de que forme parte de la primera de las ordenanzas de hospitales.

También se ha dispuesto por el mismo centro que la junta de ordenanzas del servicio sanitario del ejército, continúe constituida hasta que el Consejo de Estado emita dictámen en la segunda parte de dichas ordenanzas, que se ha remitido á informe de aquel alto cuerpo consultivo.

SUCESOS.

REFORMA DEL CUERPO ADMINISTRATIVO DEL EJÉRCITO.

El proyecto de dividir en dos cuerpos el que actualmente se denomina Administrativo del Ejército, y que se halla en estudio de la junta consultiva de Guerra, está muy adelantado, y es probable que pronto quede ultimado por aquel alto cuerpo consultivo.

Las bases principales son las siguientes:

Las funciones de dirección y ejecución serán desempeñadas por un cuerpo que se llamará Intendencia Militar, y las de intervención y contabilidad por la Intervención y contabilidad del Ejército. El primer cuerpo dependerá de Guerra y formará parte integrante del ejército; el segundo dependerá de dicho ministerio en cuanto á la organización, y del de Hacienda en cuanto á sus funciones.

Todo lo que se refiere á subsistencias, trasportes, estado de fuerza, ordenación de pagos, estadísticas, mando de tropas, de la administración, etcétera, estará á cargo de la Intendencia y con los mismos derechos, situaciones y recompensas que el ejército.

Tendrá una dirección, intendencias de distritos, direcciones de servicios, oficinas de las tropas administrativas y academia.

Al frente de la dirección un teniente general, que tendrá como secretario un intendente de división. Los negociados estarán á cargo de subintendentes. Las intendencias estarán desempeñadas por intendentes de ejército en Castilla la Nueva, Cataluña, Andalucía y Valencia y por intendentes de división en los demás distritos.

Las direcciones de los servicios administrativos en las capitales de distrito estarán á cargo de subintendentes militares.

El cuerpo de intervención ejercerá sus atribuciones propias sobre la ordenación de pagos y gastos é inversión de caudales y efectos, con arreglo á las leyes y reglamentos. Pasará la revista mensual de residencia á los cuerpos y clases del ejército; reconocerá y liquidará todas las obligaciones del ramo de guerra; llevará las cuentas corrientes de los cuerpos, clases, establecimientos, etc.; rendirá las cuentas generales del ramo de Guerra y hará los ajustes de sus créditos y obligaciones, llevará la contabilidad de las obligaciones, derechos y valores de la Hacienda; gestionará el reintegro de los débitos descubiertos á favor de la Hacienda; informará sobre los derechos ú obligaciones para la Hacienda en el ramo de Guerra y sobre las reclamaciones de relief, abono de haberes, etc.

Constará el cuerpo de un interventor general con 15.000 pesetas y las

atribuciones propias de los directores de las armas en el orden gubernativo; de interventores de ejército con 11.250 pesetas; de división de primera con 8.750; de id. de segunda con 7.500; de interventores militares de primera con 6.000; de id. de segunda con 5.000; de idem de tercera con 4.000; de oficiales de primera con 3.000; de id. de segunda con 2.500; de id. de tercera con 2.000.

Las dependencias de este cuerpo serán: intervención general, intervención de distrito, id. de plazas y establecimientos, academias. Las intervenciones de los distritos, el servicio de la dirección, etc., estarán a cargo de un personal de igual categoría que los servicios análogos de la intendencia.

Francia.

En la primera quincena del mes actual han tenido lugar las experiencias de la artillería del acorazado *Devastation*, uno de los mejores buques de guerra de la armada francesa.

Construido en 1879, tiene 94,86 metros de largo, 21,25 de ancho, desplaza 9.639 toneladas y está pronto de dos hélices: el máximo de espesor de su coraza es de 38 centímetros.

El año último, y por consecuencia de los aprestos hechos en expectativa de la cuestión de Egipto, el *Devastation* arbolaba la enseña del jefe de la escuadra de reserva, pero en el mes de Octubre se juzgó necesario unir a la artillería de grueso calibre, que monta, máquinas hidráulicas para facilitar la maniobra, y hacer á la vez algunas modificaciones en diversas partes del buque: Por consecuencia, se le desarmó y se procedió á las reformas proyectadas.

El 30 de Junio último el buque en cuestión hizo ensayos de máquina, dando una velocidad media de 14,55 nudos por hora para un desenvolvimiento de 6.200 caballos de vapor, y acusando un consumo de carbón de 980 gramos por hora y caballo.

La artillería de dicho acorazado se compone de 4 cañones de acero de 34 centímetros en el reducto central pesando 48.000 kilogramos. Con las nuevas disposiciones un solo hombre basta para poner en batería la pieza; y la puntería, en dirección y altura, se eje-

cuta con perfecta regularidad, merced á los aparatos hidráulicos establecidos.

Además de las 4 piezas del reducto, el *Devastation* lleva sobre el puente 4 cañones de 27 centímetros con un peso de 28.000 kilogramos, seis de 13 centímetros y doce cañones revólvers Hotchkiss.

En los ensayos verificados se dispararon los tiros con cada una de las piezas de 34 centímetros de la parte anterior del reducto, a saber: dos disparos con carga de ejercicio de 58 kilogramos de pólvora comprimida, dos con carga de 106 kilogramos y seis con carga de combate de 117 kilos, con proyectil de 420 kilogramos y una velocidad inicial de 486 metros.

Falta hacer pruebas idénticas con los cañones de 34 centímetros de la parte posterior del reducto, y probar los aparatos lanza torpedos sistema Whitehead.

* * *

La Cámara de diputados francesa ha votado el proyecto de ley sobre el uniforme de caballería, presentado por el ministro de la Guerra.

Por consecuencia de dicha ley se sustituye el dolmán á la parte de uniforme correspondiente y actualmente en uso en los regimientos de dragones siendo el color del paño, azul turquí, y suprimiéndose la charretera.

Sin embargo de que los periódicos profesionales encuentran un progreso en tal disposición, hay algunos como la *France Militaire* que quisieran que toda la caballería excepto los coraceros usáran el mismo uniforme.

¿Por qué, dice el periódico citado, tolba á los unos, schakó á los otros y casco á los dragones? ¿Por qué dolmán azul de cielo á la caballería ligera y azul turquí á los dragones? ¿Por qué cordones blancos á los húsares, y negros á los cazadores y dragones?

Portugal.

El 26 de Junio último se ha publicado en el vecino reino una ley referente á los empleos civiles y militares con que se ha de recompensar á las clases de tropa.

Las principales disposiciones de dicha ley son las siguientes:

Los empleos civiles y militares que se especifican en un cuadro adjunto serán concedidos, según las vacantes que ocurran y condiciones de admisión determinadas, á las clases de tropa del ejército que hayan servido en el reino ó Ultramar, á las de los guardias municipales y á las del cuerpo de marineros de la armada, que reúnan las condiciones siguientes:

1.^a Buen comportamiento.

2.^a Nueve años de efectivo servicio en las filas, de los que tres por lo menos se habrán pasado como sargento 1.^o, ó cuatro como furriel ó sargento 2.^o; no contándose para ello el aumento de tiempo concedido por las leyes vigentes como recompensa á los que sirven en Ultramar.

Las clases de tropa que reúnan dichas condiciones, deben solicitar, seis meses antes de cumplir el tiempo de servicio exigido, la concesión de cualquiera de los destinos que se les asigna. Cuando ocurran vacantes de dichos destinos en los distintos ministerios, el ministro correspondiente lo participará al de la Guerra con objeto de que éste remita la lista de los designados para el destino vacante.

Una comisión presidida por un general teniendo por vocales un oficial de cada ministerio y por secretario un capitán de cualquiera de las armas del ejército, recibirá las instancias de las clases de tropa y formará listas por orden de mérito y categoría de los pretendientes, proponiendo al ministro de la Guerra los mejor clasificados para la provisión de los destinos, cuando ocurran vacantes.

Tendrán preferencia para los destinos aquéllos que más instrucción científica y literaria posean.

Los destinos que se asignan son: en los ministerios de Guerra y Marina, y en sus dependencias y centros anexos todos los de escribientes, porteros, empleados en los archivos de las divisiones militares territoriales, aspirantes de administración militar, secretarios de los consejos de guerra permanentes etc., etc.; en los otros ministerios, secretaria de las Córtes, Universidad de Coimbra, gobiernos civiles, tribunales de segunda instancia y Tribunal supremo de justicia, la cuarta parte de los destinos de escribientes, porteros, bedeles, guardas etc.; en las vías fé-

reas del Estado la mitad de los empleos de escribientes, factores de estación, agentes fiscales de 2.^a clase del movimiento y tráfico, jefes de estación etc.; en las dependencias de Correos y telégrafos la mitad también de los destinos inferiores, y lo mismo en el servicio de policía.

Italia.

En los últimos días del mes próximo pasado las baterías de la 2.^a brigada de artillería de montaña estacionada en Turín, ha hecho tres marchas de resistencia en los alrededores de la ciudad, comprendidas las alturas, antes de empezar su período anual de excursiones alpinas.

La última de dichas marchas merece particular mención, por haber recorrido 70 kilómetros en veintidos horas.

Las 4 baterías con equipo de guerra completo, así como los artilleros con su carga reglamentaria, partieron de Turín el 23 de Junio á media noche, llegando á las cuatro y cuarto de la mañana á Avigliana, donde se distribuyó, el café á las tropas, y el pienso al ganado: en dicho último punto se unió á la fuerza el General Guidotti, comandante de la brigada de Bergamo, que quiso acompañar á las baterías durante toda su marcha.

Á las cinco y tres cuartos de la mañana volvieron á salir de Avigliana, cada batería por un camino diferente, y se dirigieron hacia las montañas para tomar posición á lo largo del contrafuerte entre Braida y la Sacra di San Michél.

Á las diez las 4 baterías estaban en posición, y, después de haber ejecutado un disparo de salva, prosiguieron á las casas ruinosas de San Pietro, donde llegaron al medio día, confeccionándose el rancho y dando un descanso de tres horas.

Á las tres y cuarto de la tarde empezaron el descenso á San Ambrogio, y á las siete la brigada llegaba á Rívoli, después de pasar por San Antonio de Inverso.

En Rívoli, se distribuyó á la tropa vino y se hizo un pequeño alto.

Poco antes de las ocho se volvieron á poner en marcha y á las diez de la

noche entraban en el cuartel Foro Boario de Turín.

Ningún individuo había quedado rezagado durante la marcha, y únicamente el día 25 se presentaron á la visita del médico 9 soldados por ligeras indisposiciones y desolladuras en los piés.

* * *

Han sido llamados á las banderas una parte de los hombres que pertenecen á las compañías alpinas de la milicia territorial, para la instrucción periódica que durara del 1.º al 15 de Agosto próximo.

Dichos hombres llamados, son; los nacidos en 1849 y 1850, pertenecientes a la 2.ª categoría del contingente de su clase; los de la 2.ª categoría correspondientes á los años 1851 y 52; y los de la 3.ª categoría de 1862.

No han sido convocados para ese período de instrucción más que los sous-officiers nacidos después de 1850 y pertenecientes á dichas compañías alpinas.

Inglaterra.

De los detalles sobre los últimos combates sostenidos en el Sudán contra los fanáticos de Mahdí por las tropas egipcias mandadas por el general inglés Hick, se deducen algunas curiosas apreciaciones sobre el servicio que en la guerra puedan prestar los cañones mecánicos Nordenfelt.

El 23 de Abril, á alguna distancia del fuerte de Rowa el calor era de tal modo sofocante que no pudiendo los mismos fellahs soportar la marcha, fué preciso formar un cuadro para resistir una carga de caballería. Colocado un cañón Nordenfelt en cada ángulo del cuadro, y otros sobre las caras laterales, el fuego de dichas piezas, unido á los 4.000 fusiles de que constaba el cuadro dispersaron á los ginetes enemigos.

Poco más tarde, á una hora de marcha de Macabia, se anunció la aproximación del enemigo. A vanguardia, á distancia de 800 metros los bosques estaban llenos de rebeldes, y la metralla y los obuses producian escaso efecto contra ellos.

Entonces se formó el cuadro, y los enemigos saliendo de sus abrigos formaron una línea curva que amenazaba

tres lados del cuadro, y avanzaron contra éste. El fuego nutrido de filas no les contuvo; y sólo cuando estuvieron á oportuna distancia empezaron á disparar los cañones Nordenfelt, consiguiendo en pocos momentos dejar el terreno sembrado de cadáveres de los sectarios del Mahdí.

Los que quedaban de éstos volvieron á la carga con más furia, agitando sus jefes las banderas en las cuales están escritos los versículos del Corán prometiendo el paraíso de Mahoma á los que mueren combatiendo á los infieles.

Los caballos llegaban hasta la boca de las ametralladoras y fusiles; pero la obstinación del enemigo chocó contra el efecto combinado de dichas armas y hubieron de retirarse después de perder mucha gente.

* * *

Por disposiciones del ministerio de la Guerra se ha decidido que los coroneles, mayores generales y tenientes generales que sean promovidos á los empleos superiores por servicios extraordinarios, como lord Wolseley por consecuencia de la campaña de Egipto, se considerarán como en situación de excedentes hasta que les toque el turno de promoción, con objeto de no privar á los oficiales más antiguos del ascenso correspondiente y á que tienen derecho por orden natural.

Alemania.

Según la nueva organización, la Escuela de tiro de Spandau se divide en dos partes distintas: escuela de tiro propiamente dicha, y comisión de experiencias.

El cuadro de la escuela de tiro se compone de un director, un jefe, 3 capitanes y 13 tenientes, de los cuales 5 son instructores, 7 instructores adjuntos, y uno agregado. Los capitanes son comandantes de compañía. La escuela de tiro tiene por objeto dar á un cierto número de oficiales y soldados la instrucción del tiro, en el doble concepto teórico y practico, á fin de fomentar y sostener en el ejército los mejores principios para la formación de buenos tiradores, y el empleo del fuego de la infantería en el combate.

La comisión de experiencias está bajo la dirección de un presidente, cargo que desempeña en la actualidad el coronel von Treskow. El personal de plantilla se compone de un jefe, 5 capitanes encargados de la inspección del armamento en los cuerpos, 6 tenientes, vocales ordinarios de la comisión; del director de la fábrica de armas y municiones de Spandau, del director del laboratorio de artificios y del director de la fábrica de pólvora. Esta comisión tiene por objeto el ensayo y experiencias de las armas portátiles, correspondiéndole también el reconocimiento de las dotaciones de armas de los cuerpos, para asegurar su buen estado, lo que se verifica por medio de inspecciones anuales. La comisión de experiencias no depende más que del Ministro de la Guerra.

* *

He aquí, la composición del ejército alemán en el año actual.

Infantería.—9.529 oficiales, 28.491 sargentos, 231.687 soldados. Cazadores, 424 oficiales, 1.141 sargentos, 9.376 soldados. La landwehr, 326 oficiales, 2.507 sargentos, 243.316 soldados.

Caballería.—2.353 oficiales, 7.247 sargentos, 53.518 soldados.

Artillería — 2.530 oficiales, 8.896 sargentos, 3.708 soldados.

Tren.—200 oficiales, 992 sargentos, 3.168 soldados.

Deben contarse también 313 oficiales, 834 sargentos y 90 soldados empleados en servicios especiales como la guardia del palacio Imperial; y además 2.031 oficiales no incorporados á los regimientos, como los empleados en el Ministerio de la Guerra y otros servicios.

Suecia.

Por disposición de 3 de Mayo último se encomendó á la fábrica de armas de Carl Gustaf Stad, la fabricación de 500 fusiles Jarmann, que debían ser entregados el 15 de Junio siguiente para distribuirlos en la forma siguiente, con objeto de proceder á las experiencias: 80 al 1.º regimiento de infantería de la Guardia; 80 al 2.º regimiento de la misma; 300 á la escuela de volunta-

rios de Karlsborg, y 40 á la de tiro de Rosersberg.

El fusil dicho se usará en los ejercicios de tiro y servicio diario, debiendo redactarse memorias especiales que indiquen minuciosamente las cualidades que la distinguen.

Se ha recomendado guardar sobre los resultados el mayor secreto, no sólo respecto á las potencias extranjeras sino también con referencia á los particulares del país.

Rusia.

Por consecuencia del cambio en dragones de todos los regimientos de caballería del ejército, el número de los escuadrones ha sido elevado de 4 á 6 en cada uno de los 46 regimientos. El efectivo en caballos se aumentará por tanto, de 515 á 701 en el otoño del año actual, á 766 en 1884, á 829 en 1885 y á 893 en 1886.

* *

Préocupase la opinión rusa del viaje por Asia, que acaba de hacer el general Tcherniaieff. Entre otras cosas que motivan esa preocupación, está en que ha descubierto, por decirlo así, un camino nuevo que pone en comunicación á la Rusia europea con el Afghanistan. Este camino tiene una importancia que no es posible desconocer.

Antes el camino corriente y ordinario de Taschkend pasaba por Orenburgo, y en adelante atravesará el mar Caspio y conducirá desde cualquier punto de la costa oriental, casi línea recta á Kungrad, en el Turquestán, situado á orillas del río Amud-Daria.

Ese camino no tiene más que unos 450 kilómetros, y contra todo lo que hasta hora se había supuesto, el general Tcherniaieff, en el viaje de exploración que acaba de hacer, ha encontrado por todas partes agua, bosques, y un terreno excelente por todos conceptos.

Desde Kungrad, á la frontera del Afghanistan, el Amund-Daric es navegable, hasta para los buques de gran calado.

Todo esto hace que los ingleses se se vayan convenciendo cada vez más de que sus eternos rivales en el Asia central, los rusos, van ganando mucho

terreno y una gran influencia en regiones donde ellos aspiraban á tenerla solos.

El convenio celebrado por Rusia con Persia es otra prueba de lo mismo y el hecho de que el emir de Bakhara, que simpatiza mucho con el imperio moscovita, acaba de organizar y uniformar su ejército completamente á la rusa, es otro síntoma de mismo hecho.

PRENSA EXTRANJERA.

La *Revue militaire suisse* dá cuenta del resultado de las experiencias hechas en Saint-Croix con espaldones de nieve en Febrero último, cuyas experiencias han dado las conclusiones siguientes:

1.º Un espaldón de nieve apisonada, sin grietas, de 1'35 m. de espesor, cubre perfectamente á todas las distancias. 2.º Un espaldón de nieve apisonada de 0'9 á 1 m. de espesor, revestido con tablas delgadas y aun con tela de embalajes dá el mismo resultado, puesto que la velocidad del proyectil, después de atravesar la nieve es insignificante. 3.º Un revestimiento de nieve de 0'60 m. aplicado á una barrera ó empalizada, la cubre eficazmente á distancias mayores de 400 metros.

La *Allgemeine illustrierte Militaer-Zeitung*, publica un artículo sobre los fusiles de repetición.

El autor refuta cuantas objeciones se han hecho contra el empleo de dichas armas, apoyándose en las experiencias verificadas en Francia por lo que se refiere al efecto útil.

La redacción combate la tendencia del artículo en los siguientes términos:

«Estimamos que nuestra táctica de infantería no desenvuelve aún toda la potencia del fusil M. 1871. La aceleración del tiro es tanto menos deseable cuanto que no puede obtenerse más que por el empleo de un mecanismo muy complicado en campaña y por el peligro de tirar todavía más rápidamente.

Ahora bien, á pesar de todas las experiencias, el reemplazo de municiones, en la ofensiva, es una cuestión por resolver aún para el fusil M. 1871. Por

consecuencia, es casi imposible trasportar al lugar del combate una cantidad de municiones aproximadamente suficiente para un fusil de repetición. Los jefes deben ya prestar toda su atención á mantener una disciplina de fuego bastante severa para conservar las municiones hasta el momento decisivo.

En virtud de lo dicho, es más que dudoso el conseguir impedir al soldado un derroche de municiones por el empleo prematuro de los depósitos. En fin, nuestro modo de combate no tiende á limitar nuestra acción principal al despliegue completo de la intensidad del fuego. Hemos obtenido todos nuestros resultados por una enérgica ofensiva, y la rapidez del M. 1871 es suficiente para el caso. Nosotros subordinamos estrictamente la introducción de un arma de repetición al descubrimiento de un mecanismo relativamente simple y *absolutamente seguro*, así como á la solución completamente satisfactoria del reemplazo de municiones.»

NOTICIAS.

Según noticias de Trípoli, las autoridades militares turcas han principiado á levantar fortificaciones en los puntos estratégicos de la costa oriental, donde varios súbditos italianos han adquirido últimamente vastos terrenos.

Un buque de guerra turco ha salido de Trípoli con rumbo á Homs, conduciendo á bordo fuerzas de infantería.

Pólvora blanca.—En las Cámaras francesas se ha presentado un proyecto de ley reglamentando la fabricación y venta de una nueva pólvora, obtenida directamente de las resinas

Hasta el día había sido un secreto de Inglaterra; actualmente, es del dominio público. Ha sido ensayada en los arsenales como pólvora de guerra, y en el bosque de Boloña, inmediato á París, por los mejores tiradores franceses, y según todos los informes, la fuerza explosible es doble mayor que la de la pólvora negra, y su estabilidad para conservarse, como la de ésta. En cuanto al precio, dependerá de la contribución á que sea sometido este nuevo producto.

Para contrarrestar el movimiento de los rusos hácia la India, se agita en la Gran Bretaña la idea de construir un gran ferro-carril, bajo la inspección única de Inglaterra, que, partiendo de un puerto de la Siria, vaya á buscar el valle de Eúfrates y siga hasta la desembocadura de este río el golfo pérsico.

Dueños los ingleses de la isla de Chipre y con la posesión de la indicada vía férrea, tendrían una comunicación directa entre el Indostán y la metrópoli, resultando más rápida que por el Canal de Suez.

El pueblo de Fonte Santa, Portugal, ha sido teatro de una escena sangrienta, escandalosa y poco favorable á la disciplina del ejército portugués.

De resulta de una disputa entre unos paisanos y un soldado borracho, ocurrida en la taberna, sufrió éste algunos arañazos, y surgió cierta animosidad entre la fueza de aquel destacamento y el pueblo. Grupos de militares anduvieron provocando cuestiones el domingo; pero el jefe mandó una patrulla para evitar conflictos. Sin embargo, excitados los ánimos con el vino, la soldadesca empezó á tiros y á sablazos, dando un espectáculo de insubordinación por todo extremo deplorable.

Muchas casas del pueblo fueron acerbilladas á tiros; otras asaltadas por la soldadesca; algunos pacíficos vecinos quedaron heridos, y hasta la autoridad local se vió obligada á salvarse por un atajo. A los gritos de ¡*arrasar á Fonte Santa!* y ¡*venga pólvora y balas!* no reconocía aquella turba sin freno autoridad ni razón. Por último, se restableció el orden merced á las disposiciones del jefe superior, esperándose en breve el relevo de aquella fuerza y la represión consiguiente.

La Junta Superior Consultiva de Guerra no suspenderá sus sesiones, que celebra muy frecuentemente, hasta que deje terminado el estudio del proyecto de creación del cuerpo de inventores militares, cuya reforma esencialísima para la administración del ejército ha de constituir una nueva carrera que ofrezca porvenir á muchos jóvenes.

La base principal, ó sea la separación de la intendencia y de la intromisión, ya está aprobada por la junta y sólo falta discutir las que han de formar reglamento del nuevo cuerpo.

Con el fin de que la mayor suma de datos pueda ilustrar los trabajos de los oficiales generales, se dispuso que asistieran á las sesiones dos intendentes de ejército.

Por el Ministerio de la Guerra se publica la ley fijando las fuerzas militares de la Península, Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para el año de 1883 á 1884.

Las de la Península ascienden á 94.894 hombres, aumentándose la infantería en los tres meses de instrucción con 28.000.

Las fuerzas de Cuba serán 25.653 hombres; las de Puerto-Rico 3.302 y las de Filipinas 7.870.

Noticias de Sierra-Leona que alcanzan al 27 de Junio y que han llegado estos días á Inglaterra, dicen que los esfuerzos vigorosos realizados por las autoridades locales de Shebro para castigar á las turbulentas tribus indígenas, han producido resultados muy satisfactorios.

Añaden esas noticias, que los ingleses no lograron capturar al jefe Ghpowe y que no es fácil que lo consigan ya, porque ha huido hacia el interior y es imposible que las columnas europeas penetren allí. El comandante militar de la colonia ha conseguido celebrar convenios con muchos de los jefes de tribus que habitan aquellas regiones, asegurando la vida y los intereses de las factorías europeas, y estableciendo un sistema de impuestos que satisfarán los indígenas á las autoridades británicas.

Según los últimos despachos de Durban que alcanzan al 15 de este mes, las tropas de Cetiwayo han sido nuevamente derrotadas por los guerreros de Oham. Las noticias se han recibido por conducto de los cafres desertores que acompañaban al rey restaurado.

El interior del país se halla muy

revuelto, y según todos los indicios puede temerse que el viajero inglés, Grantban, que lo recorria, haya sido asesinado por los zulús.

Del Transvaal se decía en Durbán que los jefes de tribu Mepoch y Mampoor se habían sometido á las autoridades boers, haciéndolo al comandante en jefe de las tropas que les perseguían, y que tantas veces los han derrotado.

La comisión mixta de lores é individuos de la Cámara de los Comunes de Inglaterra, para informar acerca de la conveniencia del túnel de la Mancha, se ha declarado contraria á esta empresa gigantesca por seis votos contra 4, fundándose en las necesidades de la defensa nacional.

OBRAS RECIBIDAS.

LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA, publicará una noticia bibliográfica de todas las obras cuyos autores ó editores le remitan dos ejemplares.

Se ha recibido en esta Redacción el THE BOSTÓN HERALD, importante publicación de Bostón (Estados Unidos), que ha hecho una tirada especial con objeto de dar á conocer á todos los pueblos que hablan la lengua de Cervantes la importancia mercantil, industrial y manufacturera del distrito de Bostón.

Anuncios variados y en gran número son la base de dicha publicación donde nuestros comerciantes é industriales pueden encontrar noticias de interés. Agradecemos á la redacción del *The Bostón Herald* la atención que ha tenido enviándonos un número de su especial edición.

Hemos recibido los once primeros cuadernos del MUSEO MILITAR importante obra que se publica en Barcelona por la casa Ullastres, y que contiene

la historia, indumentaria, armas, sistemas de combate, instituciones, organización etc., etc., del ejército español desde los tiempos más remotos.

La sola enumeración de las materias dichas que estudia y presenta al militar aplicado de una manera metódica y ordenada, unido á los excelentes y numerosos grabados que acompaña para fijar mejor las ideas sobre el particular, basta por sí solo para hacer el elogio de dicha importantísima publicación, pues si bien y como se lee en la introducción, hay bastantes obras parciales por donde se puede venir en conocimiento de la marcha progresiva seguida en España por las instituciones militares, los elementos y forma de combate y el arte de la guerra, no es muy fácil proporcionárselas todas, y además se precisa un estudio crítico y concienzudo para ir formándose un cuerpo de doctrina sobre el particular, cosa que hace cumplidamente el *Museo Militar*, y que por esa circunstancia, así como por la esmerada impresión, forma literaria y excelencia de los grabados, recomendamos eficazmente, no sólo á los militares sino á todos aquellos que quieran conocer circunstanciadamente la historia patria bajo el punto de vista militar, que por tantos conceptos constituye una de sus glorias más preciadas.

Las condiciones de suscripción son también un incentivo pues á pesar de la bondad de la obra, cada cuaderno sólo cuesta una peseta, publicándose mensualmente dos.

BIBLIOTECA DE LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

OBRAS PUBLICADAS.

MATERIAL DE GUERRA (en suspenso), por el Coronel de Artillería D. Eugenio Franco Romero.

COMPENDIO DE UN CURSO DE TÁCTICA GENERAL, por B. Renard, traducido y anotado por el Teniente de Infantería D. Pedro A. Berenguer.

MANUAL ELEMENTAL DE FORTIFICACIÓN DEL CAMPO DE BATALLA, por el Comandante Capitán de Ingenieros D. José Suarez de la Vega.

EN PUBLICACIÓN.

LA CAMPAÑA DEL MOSKOWA, por el Teniente de Infantería D. Modesto Navarro.